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Казахстан - это большая сплоченная нация, можно 
сказать, команда, в которой каждый этнос вносит свой 
бесценный вклад в укрепление дружбы, гармонии 
и согласия. Мы должны быть непоколебимы 
в приверженности своим фундаментальным ценностям. 
Убежден, неуклонно следуя по пути построения 
сильного государства и справедливого общества 
для всех и каждого, мы превратим нашу страну 
в несокрушимый монолит свободы и независимости. 
Только сплоченный народ ждет светлое будущее. 

Касым-Жомарт ТОКАЕВ, Президент Республики Казахстан

Будем 
жить 
по новому 
времени? 

Официальный проект постановления о смене часового 
пояса находился на общественном обсуждении на портале 
«Открытые НПА» до 22 декабря. Если постановление 
Правительства будет принято, то казахстанцы вскоре начнут 
жить в едином часовом поясе. 

Согласно проекту, в ночь с 29 февраля 
на 1 марта 2024 года в 00.00 акиматы 
городов Астаны, Алматы, Шымкента, 
Абайской, Акмолинской, Алматин-
ской, Жамбылской, Жетысуской, 
Карагандинской, Костанайской, 
Павлодарской, Северо-Казахстан-
ской, Туркестанской, Улытауской, 
Восточно-Казахстанской областей 
переведут местное время на час назад.

ВСЕ ВИДЫ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПОСОБИЙ И БАЗОВЫЕ 
ПЕНСИОННЫЕ ВЫПЛАТЫ ПОВЫСЯТ В КАЗАХСТАНЕ 
С 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА. ЭТО ПРЕДУСМОТРЕНО ЗАКОНОМ 
О РЕСПУБЛИКАНСКОМ БЮДЖЕТЕ НА 2024-2026 ГОДЫ. 

НА СКОЛЬКО ВЫРАСТУТ ПЕНСИИ И ПОСОБИЯ, КАКИЕ 
КАТЕГОРИИ ГРАЖДАН МОГУТ РАССЧИТЫВАТЬ 
НА СПЕЦИАЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ В 2024 
ГОДУ, ЧИТАЙТЕ В МАТЕРИАЛЕ «ВЕЧЕРКИ».
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Молодежь вряд ли помнит 
телефонные будки 
из прошлого века с таксофоном 
и «двушками». А вот старшее 
поколение по ним, возможно, 
ностальгирует. Спешим 
порадовать: в столице 
отреставрировали телефонную 
будку 50-х годов и из нее можно 
будет даже звонить 
на городские номера 
без монеток.

Рождественское воскресенье
7 января православный мир отметит один из главных 
христианских праздников - Рождество.

По словам протоиерея Успенско-
го кафедрального собора Дмитрия 
БАЙДЕКА, в старину готовиться к 
этому важному дню начинали за 40 
дней. То есть весь Рождественский 
пост - это и есть основная подготовка 
к встрече. 

- В праздник ждут в дом дорогих 
гостей, готовится праздничная тра-
пеза. Заканчивается Рождественский 
пост в сочельник. Поскольку Рож-
дество в первую очередь праздник 
духовный, важно принять участие 
в праздничной ночной литургии, 
которая проходит накануне. Ли-
тургия так и переводится - общее 
дело, то есть совместная м о -
литва. Народные тради- ции и 

РОЖДЕСТВЕНСКИЕ 
БОГОСЛУЖЕНИЯ 
ПРОЙДУТ 
ВО ВСЕХ ХРАМАХ 
СТОЛИЦЫ:

обычаи праздника - это все же дело 
второстепенное. Самое главное для 
верующих в этот день - посетить 
храм и поделиться радостью со всеми 
окружающими. А как продолжить 
праздник дома и что у вас будет на 
столе, зависит от возможностей и 
желаний. Особого рождественского 
блюда, как, например, на Пасху, нет. 
Главное, чтобы это было приготовлено 
с душой и любовью. В этот день также 
дома можно зажечь свечу перед ико-
ной, - сказал отец Дмитрий.

6 ЯНВАРЯ, 9.00 
- литургия в 
Рождественский 
сочельник;

6 ЯНВАРЯ, 
17.00 - вечернее 
богослужение;

6 ЯНВАРЯ, 
23.00 - ночное 
богослужение;

7 ЯНВАРЯ, 
9.00 - поздняя 
Божественная 
литургия. Принявшие участие в обсуж-

дении проекта ученые, эксперты, 
общественники пришли к выводу, 
что установление единого часового 
пояса UTC+5 с отменой декретного 
времени в Казахстане - наиболее 
оптимальный вариант точки зрения 
хронобиологии и будет способствовать 
синхронизации биоритмов человека 
с ритмами природы.
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ПРЕЗИДЕНТ

Президент Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ выразил соболезнования 
Премьер-министру Японии Фумио 
КИШИДЕ в связи с многочислен-
ными человеческими жертвами в 
результате землетрясения на полу-
острове Ното на западе страны.

«С глубокой скорбью воспринял новость 
о разрушительном стихийном бедствии 
в вашей стране, в результате которого по-
гибло и пострадало большое количество 
людей. От имени народа Казахстана и от 
себя лично выражаю соболезнования вам 
и семьям, потерявшим родных и близ-
ких. Желаю скорейшего выздоровления 
всем пострадавшим и благополучного 
возвращения пропавших граждан в свои 
семьи», - говорится в телеграмме.

Число жертв в результате мощного 
землетрясения, которое произошло на 
полуострове Ното и прилегающих районах 
в центральной Японии, уже выросло до 92 
человек, более 240 числятся пропавшими 
без вести.

***
Касым-Жомарт ТОКАЕВ выразил 

соболезнования Ибрахиму РАИСИ в 
связи с многочисленными человечес-
кими жертвами в результате теракта 
в иранском городе Кермане.

«С глубоким прискорбием воспринял 
известие о многочисленных жертвах и 
пострадавших в результате террористи-
ческого акта в городе Кермане. Разделяя 
горечь невосполнимой утраты, от имени 
народа Казахстана и от себя лично выражаю 
глубокие соболезнования вам и семьям, 
потерявшим своих родных и близких, а 
также всему иранскому народу», - гово-
рится в телеграмме.

Глава государства пожелал скорейшего 
выздоровления и благополучного возвра-
щения в свои семьи всем пострадавшим.

Два взрыва на кладбище в иранском 
городе Кермане, на мероприятии памяти 
убитого четыре года назад деятеля Корпуса 
стражей Исламской революции Касема 
Сулеймани, по последним данным, унес-
ли жизни по меньшей мере 100 человек. 

Ответственность за теракт, по сообще-
нию ВВС, взяла группировка «Исламское 
государство» (запрещена в Казахстане). 

***
Глава государства принял предсе-

дателя Мажилиса Ерлана КОШАНОВА.
Касым-Жомарт ТОКАЕВ был проин-

формирован о законотворческой дея-
тельности Мажилиса.

Как сообщил Ерлан Кошанов, с начала 
сессии принято и направлено в Сенат 35 
законов. Среди них документы, регулирую-
щие реализацию программы «Нацфонд - 
детям», а также вопросы недропользова-
ния, ведения бизнеса, наставничества и 
безопасности детей, обеспечения специ-
альной выплаты работникам с вредными 
условиями труда. 

В настоящее время на рассмотрении 
депутатов находятся 69 законопроектов, 
из которых почти треть инициирована 
мажилисменами. По поручению Главы 
государства ведется работа над Бюджетным 
кодексом, законопроектами по снижению 
закредитованности населения, жилищной 
политике, государственным закупкам, 
науке и технологической политике, защи-
те прав потребителей, теплоэнергетике, 
масс-медиа, противодействию торговле 
людьми и другим.

Наиболее актуальные проекты зако-
нов проходят обсуждение на заседаниях 
Общественной палаты.

Президенту была представлена инфор-
мация о том, что Мажилисом проведены 
парламентские слушания по повышению 
финансовой грамотности населения, 
правительственные часы по состоянию 
системы медицинского страхования, 
противодействию наркопреступности, 
развитию торговой политики.

Спикер Мажилиса также отметил 
возросшую активность партийных фрак-
ций и депутатов-одномандатников, что 
повысило уровень парламентских дис-
куссий. Депутаты с начала года выехали 
в регионы для встреч с избирателями и 
осуществления контроля за исполнением 
поручений Главы государства по улучше-
нию жизни людей.

Кроме того, Касым-Жомарт Токаев 
был ознакомлен с деятельностью депу-
татов палаты в рамках парламентской 
дипломатии.

В завершение встречи Глава государ-
ства положительно оценил итоги работы 
Мажилиса в 2023 году. По его словам, 
принятые законы оказывают прямое 
влияние на повышение качества жизни 
граждан. Президент также подчеркнул 
необходимость принятия законов, на-
целенных на реализацию основных мер 
курса на социально-экономические пре-
образования в стране.

В ленте - эксклюзивные документы, 
фото- и видеоматериалы о событиях тех 
дней, свидетельства о митингах, органи-
зованных в 11 регионах и перешедших 
в погромы с призывами к свержению 
государственной власти. 

Лента раскрывает сценарий беспо-
рядков, разворачивавшийся в четыре 
этапа. Первый, 1-3 января, заключался 
во включении провокаторов и откро-
венных боевиков в состав участников 
мирных митингов.

«Қаңтар. Попытка госпереворота. Как это было»
Так называется 
документальный 
фильм, премьера 
которого состоялась 
на казахстанском 
телевидении. Он посвящен 
массовым беспорядкам 
в январе 2022 года.

На втором этапе, 4-5 января, начались 
непосредственно беспорядки, включая 
погромы и поджоги. В полной мере этот 
этап реализовали в Алматы. Целью, 

вероятно, было создание атмосферы 
хаоса и параллельно захват оружейных 
магазинов с возведением баррикад из 
сожженных автомобилей.

На третьем этапе заговорщики пла-
нировали захватить административные, 
силовые, транспортные, медиаобъекты, а 
также заложников и совершить публичное 
насилие над представителями власти. 
Это частично реализовали в Алматы 
5-6 января. Это делалось для того, чтобы 
посеять массовую панику. 

Как рассказывается в фильме, далее 
заговорщики планировали реализацию 
«сирийского сценария» с подъемом «спя-
щих» ячеек радикалов и привлечением 
иностранных боевиков. Преступный 
умысел заключался в создании бандит-
ских и террористических анклавов и 
захвате власти в некоторых регионах. 
Но этот этап реализовать заговорщикам 
уже не удалось.

Қаңтар вошел в историю, как заранее 
тщательно спланированная попытка 
масштабного государственного перево-
рота с целью захвата власти.

13 декабря 2023 года министер-
ством был подписан приказ о создании 
штаба для координации подготовки 
национальных сборных команд Респу-
блики Казахстан к зимней юношеской 
Олимпиаде, летним Олимпийским и 
Паралимпийским играм. В работе штаба 
участвуют эксперты в области спорта.

Отмечается, что созданный штаб 
является органом, уполномоченным 
исполнять поручение Главы государства 
по координации деятельности между 
Министерством туризма и спорта Рес-
публики Казахстан, Национальным 
олимпийским комитетом и спортивными 
федерациями. Основная задача органа 
заключается в обеспечении качественной 
подготовки к предстоящим междуна-
родным соревнованиям. Работа штаба 
будет осуществляться на постоянной 
основе до завершения всех комплексных 
соревнований.

Как сообщают в пресс-службе ве-
домства, в состав штаба вошли шесть 
человек: Е. Б. Канагатов - директор Де-
партамента спорта НОК РК, С. Ж. Сапиев 
- заместитель генерального секретаря 
НОК РК, Д. С. Ахметшарип - советник 
министра по связям с общественностью 
и средствами массовой информации, 
А. Т. Нурсафина - руководитель команды 
по художественной гимнастике РГКП 
«Дирекция развития спорта» Комитета 
по делам спорта и физической куль-
туры Министерства туризма и спорта 
Республики Казахстан, Н. Ж. Алдонгаров 
- руководитель команды по спортивному 

ОЛИМПИЙСКИЙ ГОД
В столице при Министерстве туризма и спорта открыт 
штаб по подготовке к зимней юношеской Олимпиаде 
в Канвондо (Южная Корея), летним Олимпийским 
и Паралимпийским играм в Париже в 2024 году.

скалолазанию РГКП «Дирекция разви-
тия спорта» Комитета по делам спорта 
и физической культуры Министерства 
туризма и спорта Республики Казахстан, 
Б. Б. Киятбай - спортивный директор 
Республиканского общественного объ-
единения «Национальная федерация 
конькобежцев». 

В мероприятии приняли участие 
победители и призеры олимпиад, ми-
ровых первенств и международных 
соревнований, спортивные журналисты.

На совещании министр туризма 
и спорта Ермек МАРЖИКПАЕВ  от-
метил успехи наших спортсменов, 
подчеркнув яркие победы на мировых 
аренах. Подготовка к V Всемирным 
играм кочевников началась масштабно 

еще в предыдущем году. В интервью 
Egemen Qazaqstan Президент подчер-
кнул важность этих игр для продви-
жения национальных видов спорта, 
поощрения здорового образа жизни и 
укрепления культурно-гуманитарных 
связей между братскими народами, 
наследниками номадической циви-
лизации Великой степи.

Также Ермек Маржикпаев подвел 
другие итоги прошлого года и расска-
зал о ходе подготовки к предстоящим 
соревнованиям.

- Мы собрались на первом заседании 
штаба по подготовке к зимним юношес-
ким Олимпийским играм Канвондо-2024, 
летним Олимпийским и Паралимпий-
ским играм в Париже. Для качественной 

подготовки национальной сборной 
команды был сформирован пул спорт-
сменов - вероятных претендентов на 
завоевание лицензий и медалей. Неко-
торые лидеры сборной будут готовиться 
по индивидуальному плану, который 
будет составлен с учетом специфики 
каждого вида спорта, потребности 
спортсмена, медико-биологического 
обеспечения, включая физиотерапию, 
реабилитацию и профилактику травм, 
психологическую поддержку и помощь 
спортсменам в управлении стрессом в 
подготовке к соревнованиям. Следует 
отметить, что полностью пересмотрены 
подходы и принципы формирования 
календаря подготовки наших атлетов, 
- сказал глава ведомства.

Напомним, IV зимняя юношеская 
Олимпиада пройдет с 19 января по 1 
февраля 2024 года в Канвондо, Южная 
Корея. В Париже с 26 июля по 11 авгу-
ста 2024 года состоятся XXXIII летние 
Олимпийские игры, а XVIII летние 
Паралимпийские игры пройдут с 28 
августа по 8 сентября 2024 года.

Ïîäãîòîâèëà Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ 

В обсуждении под председательством 
Премьер-министра РК Алихана СМАИ-
ЛОВА приняли участие руководители 
центральных госорганов, представители 
ООН, ПРООН и Европейского союза.

Было отмечено, что на сегодняшний 
день имеется необходимость провести 
ревизию национальных индикаторов и 
пересмотреть статус некоторых из них. 
В частности, в категорию актуальных 
предлагается включить индикаторы 
по доле населения, охваченной имму-
низацией всеми вакцинами, фактам 
бытового насилия в отношении женщин, 
объему выбросов парниковых газов и др. 
Это позволит повысить эффективность 

ПЛАН НА 2024 ГОД: ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ
Вопросы актуализации национальных индикаторов 
Казахстана в области Целей устойчивого развития 
ООН обсуждены на седьмом заседании 
Координационного совета по ЦУР.

СПРАВКА: 
Цели устойчивого развития 
были приняты Организаци-
ей Объединенных Наций 
в 2015 году как всеобщий 
призыв к действиям по 
искоренению нищеты и не-
равенства, защите окружаю-
щей среды, обеспечению 
процветания населения 
планеты. Всего определено 
17 направлений, реализация 
которых может привести к 
развитию основных сфер 
экономики и социальной 
жизни. Мониторинг до-
стижения ЦУР находится 
на постоянном контроле 
представителей ООН и Пра-
вительства РК.

работы по достижению Казахстаном 
Целей устойчивого развития.

На заседании также обсуждены воп-
росы включения индикаторов ЦУР в 
стратегические программы и документы 
РК, а также их локализации и внедрения 
в регионах республики.

Алихан Смаилов подчеркнул, что 
достижение Целей устойчивого разви-
тия направлено на повышение качества 
жизни населения посредством внедрения 
лучших международных стандартов.

- В сентябре прошлого года Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев принял 
участие в Саммите ООН по Целям устой-
чивого развития. В своем выступлении 

Президент отметил, что достижение 
ЦУР является для нас национальным 
приоритетом. Поэтому мы всегда от-
крыты для сотрудничества со всеми 
государствами-членами в стремлении 
к более справедливому и устойчивому 
миру, - сказал Премьер-министр.

Он напомнил, что соответствующая 
сессия по ЦУР была также проведена 
в рамках Международного экономи-
ческого форума в Астане. Кроме того, 
состоялись семинары по локализации 
ЦУР в отдельных регионах.

По итогам обсуждения Координаци-
онный совет утвердил План мер по реали-
зации ЦУР на 2024 год. Премьер-министр 
потребовал от госорганов обеспечить его 
своевременное и качественное исполнение.

- Сегодня мы поставили конкретные 
задачи, которые необходимо последо-
вательно выполнить в течение года, 
- заключил он.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Салтанат ДЖЕНАЛАЕВА, 
депутат столичного маслихата, 
председатель Совета по вопросам 
семьи и социальной защиты 
населения при партии Amanat:

- Объемное интервью Главы 
государства Касым-Жомарта 
Токаева прочитала на одном 
дыхании. Трагические моменты 
январских событий, когда нужно 
было принимать оперативные и 
взвешенные решения, которые, 
несомненно, повлияли на ход 
современной истории. Президент 
рассказал о том, как в стране 
решались наболевшие вопросы 
социальной сферы. Это касается 
начала строительства школ, 
в том числе «комфортных 

Айдана АКЕСИНА, главный эксперт 
отдела стратегического анализа 
КИСИ при Президенте РК:

 - В первые дни нового года, 
накануне годовщины январских 
событий, Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт Токаев 
поделился своими мыслями 
о проведенных политических 
реформах в стране. Он 
подчеркнул важность воссоздания 
Конституционного суда как одного 
из знаковых результатов политики 
реформ. В центре внимания 
интервью - новый этап развития 
Казахстана, в котором стремление 
к прозрачности и справедливости 
становится главной целью.

Конституционный суд в новом 
формате стал функционировать 
с 1 января 2023 года. Ранее 
этот институт существовал с 
1993 по 1995 год. По состоянию 
на сегодняшний день он стал 
неотъемлемой частью юридической 
системы страны. Президент обратил 
внимание на значимость этого 
органа, рассмотревшего за шесть 

- Интервью Президента Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева стало важным событием в политической 
жизни в новом году. Во-первых, Глава государства 
дал оценку январским событиям 2022 года. Спустя два 
года ясно, что это была попытка государственного 
переворота. При этом, как отметил Президент, 
приверженцы старых устоев стали основными 
организаторами беспорядков. Во-вторых, провал 
заговорщиков в январе 2022 года и успех дальнейших 
политических реформ стали возможными благодаря 
устремленности народа к изменениям, избавлению 
от прежних неэффективных способов управления и 
народной поддержке курса Президента на дальнейшее 
реформирование и модернизацию. Как отметил 
Касым-Жомарт Кемелевич, политический менталитет 
нации претерпел кардинальную трансформацию. 
Соответственно, возврат к прежним порядкам под 
большим сомнением и по факту уже невозможен.

От чего следует держаться подальше? 
От концентрации властных и экономических 
ресурсов в руках узкого круга лиц. От халатности, 
безответственности и беззакония. 

А к чему стремиться? К справедливости, законности 

и порядку. Справедливый Казахстан, по словам 
Президента, смогут построить настоящие граждане 
и патриоты. Они, в свою очередь, должны следовать 
таким ценностям и обладать такими качествами, 
как единство, солидарность, трудолюбие, культ 
знаний, профессионализм, взаимная поддержка, 
предприимчивость, инициативность, честность, 
скромность и бережливость. Как видим, именно в 
этической составляющей, в моральных установках 
каждого гражданина кроется решение всех проблем. 
По сути, Глава государства призывает молодежь 
выстраивать нацию на качественно новом фундаменте 
этических ценностей и социально значимых установок.

Диалектика развития предполагает, что каждый 
новый этап на пути изменений является качественно 
новой формой объекта. И эти изменения необратимы. 
Как говорил древнегреческий философ, основатель 
диалектики Гераклит, в одну реку не войти дважды. 
Будь то личностное развитие каждого отдельного 
гражданина или развитие всего государства, данный 
принцип применим ко всему. Своим интервью 
Касым-Жомарт Токаев подвел черту под процессом 
интенсивной политической модернизации, которая 

затронула 2022-2023 годы. Изменения идут 
поступательно и последовательно. Опыт этих лет 
показал, что развитие на этом не остановится, мы 
продолжим реформы и модернизацию. Но здесь уже 
решающую роль должно играть общество. Именно на 
него Глава государства возлагает большие надежды 
по отстаиванию свершившихся перемен и гаранту 
демократических преобразований.

Все необходимые правовые и политические основания 
для этого есть. Важно, чтобы каждый осознал, какую 
высокую роль он играет в построении лучшего будущего 
для себя и своего народа. Впереди большие цели 
как в экономическом развитии, так и в политическом 
измерении. Прогресс и благополучие народа не приходят 
сами по себе, это результат эффективной работы 
всех институтов государства - Правительства, акимов, 
депутатов, госслужащих, а также кропотливой работы 
каждого гражданина. Думаю, каждый читатель уловил 
позитивный настрой Президента. Когда, если не сейчас, 
начинать работать по-новому? Когда, если не сегодня, 
жить и трудиться во благо своей семьи и своего народа? 
Уверен, для многих интервью Президента и его слова 
станут призывом к действию.

НЕОБРАТИМОСТЬ РЕФОРМ - 
ПУТЬ СПРАВЕДЛИВОГО 

школ», возведения медицинских 
объектов, внедрения Социального 
кодекса, направленного на 
комплексную поддержку уязвимых 
категорий граждан. Утверждена 
специальная выплата лицам, 
занятым на производстве с 
вредными условиями труда. 
Установлена доплата сотрудникам 
природоохранных служб за 
риски для жизни и здоровья. 
Повышены зарплаты медицинским 
работникам, педагогам школ, 
колледжей, детских садов. Принят 
закон, регулирующий отчисления 
детям из Национального фонда. 
Принята новая методика 
определения минимальной 
заработной платы, учитывающая 
ключевые экономические 
показатели, в том числе уровень 
инфляции. 

Касым-Жомарт Токаев также 
поделился своими ожиданиями от 
наступившего года, о том, какие 
знаковые мероприятия пройдут в 
Казахстане. Уверена, что многие 
найдут в этой статье ответы на 
свои вопросы. Лично я хотела 
узнать о том, какие меры будут 
приниматься в отношении лиц, 
совершивших насильственные 
преступления в отношении женщин 
и детей, а также как будет усилена 
профилактическая работа. Ответы 
на эти вопросы получила в этой 
статье.

месяцев с момента создания 18 дел. 
На фоне общего числа обращений, 
превысившего 4 тысячи, особое 
внимание уделено вопросам 
Уголовно-процессуального кодекса 
и Кодекса об административных 
правонарушениях.

Важным аспектом реформ 
стало активное участие граждан. 
Более 4 тысяч обращений 
в Конституционный суд 
свидетельствует о глубоком 
интересе населения к правосудию и 
соблюдению законности. Регионы, 
такие как Астана, Алматы и 
Костанайская область, проявили 
высокую гражданскую активность, 
внося свой вклад в формирование 
правовой системы и правовой 
культуры страны.

Создание Конституционного 
суда подчеркивает стремление к 
разделению власти и обеспечению 
контроля за соблюдением 
конституционных принципов. 
Решения Конституционного суда 
имеют окончательную силу, 
что подчеркивает его роль как 
независимого и авторитетного 
органа в системе правосудия.

Возрождение Конституционного 
суда в Казахстане становится 
важным этапом в укреплении 
правового государства и гарантии 
соблюдения конституционных 
прав граждан. Работа суда в 
первые месяцы деятельности 
и высокий уровень обращений 
свидетельствуют о том, что он 
становится неотъемлемой частью 
системы защиты прав и свобод 
граждан в постоянно меняющемся 
политическом и социальном 
контексте.

Ермек ТОКТАРОВ, руководитель отдела 
стратегического анализа КИСИ 
при Президенте РК:

КАЗАХСТАНА

- Цель, поставленная Президентом, - удвоить объем национальной экономики 
к 2029 году, доведя его до 450 миллиардов долларов, вполне реалистична. Более 
того, считаю, если реализовать последовательно все запланированное в виде 
демонополизации экономики, развития энергетики, сельского хозяйства, в целом 
перехода к экономике знаний как главного тренда глобальной экономики, мы можем 
перегнать и этот показатель. Голдман Сакс вообще говорит о достижении триллионной 
экономики Казахстана в 2050 году.

Но сами макроэкономические показатели, о чем Президент и сказал, так же важны, 
как и их качество, они должны найти прямое отражение в благосостоянии граждан 
Казахстана. Иначе будет как в предыдущие десятилетия, когда экономика росла 
бурными темпами, но рост в итоге не перешел в развитие. Средний гражданин не 
очень чувствовал рост ВВП на своем кармане.

Поэтому, помимо важных инициатив в виде новой инвестиционной, налоговой, 
бюджетной политики, нам нужна новая политика в развитии человеческого 
капитала. Без высококвалифицированных «белых и синих воротников» будет 
трудно, если вообще возможно, перейти в экономику знаний. Нам нужны реальные 
исследовательские университеты - автономные и авторитетные, качественное и равное 
среднее образование, инвестиции в науку больше, чем 1% ВВП, развитая медицина не 
только в Астане и Алматы, но и в каждом населенном пункте, здоровая экологическая 
среда, подготовка кадров за границей (реформа «Болашака»). Все это нам по силам, 
если правильно расставить акценты, ресурсы и дать полномочия на местах.

Еркин ТУКУМОВ, директор Казахстанского 
института стратегических исследований 
при Президенте РК:

- С интересом прочитала интервью Президента и нашла очень много ответов на 
вопросы, которые волновали, скорее всего, не только меня, но и большинство наших 
граждан, заинтересованных в развитии нашей молодой республики.

Прежде всего, хочу отметить хороший анализ, справедливую оценку прошлого 
и настоящего страны. Глава государства дал четкий месседж, что мы, как молодое 
государство, должны смотреть и двигаться вперед, а не скатываться в архаику 
средневековых традиций, воспоминаний, ментальности, отношений между собой 
и к окружающему миру. Думаю, что в годовщину кантарских событий Президент 
дал исчерпывающую картину тех трагических для всего Казахстана дней. Многое 
прояснилось и многое уже можно сказать после долгого расследования и вердиктов 
судов. Поставлена точка, в которой нуждались не только казахстанцы, но и 
зарубежные партнеры Казахстана. Кроме того, Касым-Жомартом Кемелевичем 
определены четкие перспективы развития страны не только на ближайший год, 
но и обозначены стратегические приоритеты Казахстана во внешней и внутренней 
политике, экономике, общественной жизни. Перед нами всеми стоят амбициозные 
задачи, связанные с развитием человеческого капитала, инфраструктуры, 
промышленности, агросектора. Мы должны отбросить страхи и фобии, которые 
будут мешать нам это сделать. Прежде всего, это непонятная боязнь более тесного 
взаимодействия с нашими ближайшими соседями в области экономического, 
военного, культурного и гуманитарного сотрудничества. Президент еще раз 
подтвердил свою решимость в реализации планов по дальнейшей демократизации 
жизни общества, вовлечении активных, неравнодушных граждан в процессы 
планирования, контроля и управления государством. Если говорить просто, то Глава 
государства разложил по полочкам то, что накопилось за это время в виде вопросов 
и домыслов.

Назгуль МАКЖАН, основатель 
Qazvision brand, заместитель председателя 
Комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической политике 
при акимате Астаны:

- Интервью Главы государства газете Egemen Qazaqstan хоть и опубликовано в 
жанре беседы, но по своему объему и содержанию воспринимается как программная 
статья. Потому как интервью очень насыщенное не только по количеству вопросов-
ответов, но и в плане охвата широкого спектра актуальных тем общественных 
дискуссий. Тем самым Президент задает генеральную повестку и содержание основных 
направлений госполитики. 

Для нас особенно важны месседжи и акценты, заданные Президентом в сфере 
внутренней политики и идеологии. Глава государства анонсировал и наметил ряд 
ключевых инициатив и проектов: очередное заседание Национального курултая, 
принципиальная позиция по ужесточению наказания за семейно-бытовое насилие, 
обозначил и другие узловые даты и мероприятия событийного ряда на 2024 год.

Стержневой идеей является цитата Касым-Жомарта Токаева, вынесенная в 
заголовок: «Как прогрессивная нация мы должны смотреть только вперед». По сути, 
эта фраза является емкой формулой идеологического курса, который проводит 
Президент. Это ориентация общества на созидательную повестку: не жить прошлым, 
ориентироваться только на будущее, культивируя те общенациональные ценности, 
которые не разъединяют, а консолидируют нацию.

Ерлан КАРИН, Государственный секретарь 
Республики Казахстан:
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ПУЛЬС ГОРОДА

Глава государства Касым-Жо-
март ТОКАЕВ избран президен-
том МФСА до конца 2026 года. 
Международный фонд спасения 
Арала, куда входят Казахстан, 
Таджикистан, Туркменистан и 
Узбекистан, занимается реали-
зацией совместных межгосу-
дарственных экологических и 
научно-практических программ 
и проектов, направленных на 
спасение Аральского моря и 
улучшение экологической обстановки в регионе, а также решение 
общих социально-экологических проблем. В этом году планируется 
вторая фаза проекта по сохранению Северного Аральского моря. Спа-
сение Аральского моря - задача, которую можно выполнить только 
за счет совместных усилий всех государств - учредителей МФСА.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

На портале электронной биржи труда запущена 
модель искусственного интеллекта, позволяющая 
подбирать рекомендации по вакансиям и резюме 
для соискателей и работодателей. 

Основой функционала ИИ 
являются модели обработки 
естественного языка, что по-
зволяет ей эффективно анали-
зировать содержание резюме 
и вакансий. Данный механизм 
обеспечивает работодателям 
быстрый и точный поиск подхо-
дящих кандидатов для приема 
на работу и формирования 
кадрового резерва, а соискате-
лям - возможность более быстрого поиска подходящих вакансий и 
перспектив для продолжения карьеры. Модель ИИ позволяет анализи-
ровать содержание резюме, на основе которого рекомендует наиболее 
подходящие варианты вакансий и продолжения карьеры с учетом 
различных параметров, таких как ожидаемый уровень заработной 
платы, регион проживания, возможности переезда, навыки и т.д. 

ЭКОЛОГИЯ

С 2024 года председательство в Международном 
фонде спасения Арала перешло к Республике Казах-
стан. Наша страна будет возглавлять организацию 
ближайшие три года. 

ОБРАЗОВАНИЕ

C 8 по 13 января состоится юбилейная ХХ Между-
народная Жаутыковская олимпиада. В ней примут 
участие около 600 участников, 55 команд из 14 стран 
мира.

Учащиеся Казахстана, 
Азербайджана, Армении, 
Беларуси, России, Кыр-
гызстана и других стран 
поборются за права силь-
нейшего. Цель олимпиады 
- создание условий для 
выявления одаренных 
школьников, их дальней-
шего интеллектуального 
развития и профессио-
нальной ориентации, рас-
пространение и популяризация физико-математических и IT-знаний 
среди школьников, а также развития международного сотрудничества. 
Отметим, олимпиада проводится в очном формате после трехлетнего 
периода в формате онлайн. Торжественная церемония открытия и 
закрытия олимпиады состоится в Almaty Theatre.

В ходе беседы с коллективом 
предприятия депутаты Мажи-
лиса подчеркнули, что вопросы 
обеспечения населения страны 
высококачественной питьевой 
водой находятся на постоянном 
контроле Главы государства. В 
своем Послании народу Казахстана 
Президент подчеркнул, что, несмо-
тря на значительные денежные 
вложения, проблема остается 
нерешенной. Тогда Президент 
поставил перед Правительством 
приоритетную задачу - в рамках 
Национального проекта разви-
тия регионов в течение пяти лет 
обеспечить 100% городов и сел 
чистой питьевой водой.

Данное поручение Главы го-
сударства решается поэтапно. 

БЕРЕЖНОЕ ОТНОШЕНИЕ К ПИТЬЕВОЙ ВОДЕ
Депутаты Мажилиса 
посетили насосно-
фильтровальную 
станцию №3 в Астане. 
Этот проект входит 
в реализацию 
Дорожной карты 
предвыборной 
программы партии 
Amanat «Вместе 
с народом!».

К примеру, в столице ежегодно 
вводится в эксплуатацию свыше 3 
млн кв. метров жилых и коммер-
ческих площадей, численность 
населения увеличивается более 
чем на 50 тыс. человек в год. Растет 
количество объектов социаль-
ной сферы и бизнеса. Данные 
факторы ведут к значительному 

увеличению водопотребления, 
нагрузки на объекты инженерной 
инфраструктуры города и тре-
буют решения таких системных 
вопросов, как строительство новой 
насосно-фильтровальной станции 
№3 (далее - НФС-3).

В 2023 году при действующей 
производительности НФС-1, 2  

305 тыс. м3/сутки фактическое 
потребление воды в столице 
составило 330 тыс. м3/сутки. На 
сегодняшний день завершено 
строительство НФС-3 мощно-
стью 105 тыс. куб. м/сутки (38 
млн м3/год). В рамках проекта 
предусмотрено строительство 
магистрального водовода про-

тяженностью около 17 км от 
площадки НФС-3 вдоль ул. №31 
по проспекту Туран. Реализация 
проекта позволит обеспечить 
растущие объемы водопотребле-
ния, стабилизировать давление и 
закольцовку сетей водоснабжения 
левобережной части столицы. На 
сегодня дефицита воды в городе 
не наблюдается.

На станции имеются 2 хими-
ческие, биологическая и бактери-
альная лаборатории. Ежедневно 
из Вячеславского водохранилища 
поступает 100 тысяч кубометров 
сырой воды, которая проходит три 
стадии обработки - химическую, 
механическую и ультрафиоле-
товую. Работа НФС-3 позволит 

полностью обеспечить водой 
левый берег. 

В свою очередь мажилисмены 
обратили внимание на важность 
бережного отношения к воде и со 
стороны самих горожан.

- Поливать питьевой водой ого-
роды, мыть машины неправильно. В 
настоящее время введена в эксплу-
атацию насосно-фильтровальная 
станция №3. Учитывая рост города, 
проблема сохранится. На стадии 
обсуждения стоит вопрос о строи-
тельстве насосно-фильтровальной 
станции №4. Этот проект будет 
реализован в районах с дефицит-
ными источниками воды, - сказал 
депутат Павел КАЗАНЦЕВ.

Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель председателя 
Ассамблеи народа Казахстана 
- заведующий Секретариатом 
Ассамблеи народа Казахстана 
Администрации Президента 
Марат АЗИЛЬХАНОВ, вице-ми-
нистр культуры и информа-
ции Канат ИСКАКОВ, а также 
председатели региональных 
ақсақалдар кеңесі.

Напомним, в ноябре 2022 
года Глава государства поручил 
организовать деятельность 
советов аксакалов в регионах 
при Ассамблее народа Казах-
стана, систематизировать их 
функции, а также принять 
меры по улучшению их статуса 
и влияния.

МУДРОСТЬ АКСАКАЛОВ
В Астане состоялось республиканское заседание, в котором приняли 
участие председатели региональных советов старейшин Ассамблеи 
народа Казахстана.

В областных центрах советы 
были учреждены при реги-
ональных АНК, а в районах, 
сельских округах и аулах - при 
акиматах соответствующих 
административно-террито-
риальных единиц. В их состав 
вошли выдающиеся личности, 
лидеры общественного мнения, 
представители этнокультурных 
и ветеранских объединений, а 
также представители других 
общественных организаций. В 
общей сложности на различных 
уровнях было создано 1116 
советов, объединивших 7463 
человека.

- Ақсақалдар кеңесі при-
нимают активное участие в 
общественной, культурной и 

политической жизни страны, а 
также в решении вопросов, не-
гативно влияющих на межэтни-
ческую ситуацию и отношения. 
Проводят работу по сохранению, 
популяризации национальных 
ценностей и традиций, передают 
опыт и знания подрастающему 
поколению, - отметил вице-ми-
нистр культуры и информации.

В свою очередь аксакалы 
поделились своим опытом ра-
боты, выделяя свою активность 
во взаимодействии с молоде-
жью, в проведении встреч с 
населением и представителями 
государственных структур. Они 
акцентировали внимание на 
продвижении идей патриотизма, 
укреплении конструктивных 
коммуникаций и поддержке 
государственных органов в 
предотвращении и разреше-
нии социальных и бытовых 
конфликтов.

В целом председатели ре-
гиональных ақсақалдар кеңесі 
высоко оценили результаты 
последнего заседания и выра-
зили убеждение в необходи-
мости проведения подобных 
мероприятий регулярно. Это 
позволит им обсудить свою 
текущую деятельность, а также 
обменяться опытом для даль-
нейшего совершенствования 
своей работы.

Ïîäãîòîâèëà 
Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

Сенатор ознакомился с про-
изводственными процессами и 
технологией сборок тепловозов 
и локомотивов. В ходе встречи 
с заводчанами был обсужден 
ряд проблемных вопросов. В 
частности, речь шла о слож-
ностях в расширении рынка 
сбыта продукции, в том числе 
на внутреннем рынке.

- Сейчас завод обеспечен 
заказом от нацкомпании «КТЖ», 
однако производить здесь мог-
ли бы и больше, да и компания 
готова к этому. Много средств и 
времени вложено в подготовку 
квалифицированных специали-
стов, а без заказов предприятие 
их удержать не сможет. Требуется 
поддержка и стимулирование 

производителей различных 
компонентов. В предстоящей 
парламентской сессии предстоит 
серьезное обсуждение проблема-
тики сферы железных дорог на 
площадке Сената. Полученная 
здесь информация будет весьма 
кстати, - отметил сенатор.

Подводя итоги встречи, он 
подчеркнул, что инициатив-
ные предложения заводчан 
по поддержке и развитию от-
ечественных технологичных 
производств будут учтены им в 
ходе законотворческой работы.

Кроме того, сенатор так-
же посетил ТЭЦ-3 в столице, 
где ознакомился с уровнем 
материально-технической 
оснащенности предприятия.

Предприятиям нужна поддержка 
Депутат Сената Парламента РК Евгений БОЛЬГЕРТ посетил завод 
по производству грузовых тепловозов и локомотивов в Астане.

Аким подчеркнул, что на встре-
чах с гражданами основное внима-
ние уделяется вопросам, связанным 
с жильем, медицинской и социаль-
ной помощью, благоустройством, 
строительством и другими.

«С учетом этого вносим до-
полнения в развитие города. К 
примеру, в 2024-2025 годах в рамках 
нацпроекта «Комфортная школа» 
будут построены 24 школы почти 
на 90 тыс. ученических мест (в 2 
смены). Кроме того, строим и дру-
гие госшколы, также привлекаем 

Диалог с гражданами
Аким Астаны Женис КАСЫМБЕК провел первый 
в 2024 году прием граждан. Информация 
опубликована в личном аккаунте в Instagram.
частные инвестиции», - написал 
Женис Касымбек. 

Отмечается, что в текущем году 
начнется строительство государ-
ственных детских садов, заплани-
ровано возведения пяти дворцов 
школьников, а до 2029 года - 15. 

«Вопросы, поступающие на при-
емах граждан, держим на контроле. 
Их разделили на краткосрочные, 
среднесрочные, долгосрочные», - 
добавил глава города. 

Ïîäãîòîâèëà 
Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ
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ПОВЕСТКА ДНЯ

ÔÎÒÎ ÎÍÀËÕÀÍÀ ÎÍÅÐÕÀÍÀ, ÑÓËÒÀÍÀ ÑÅÈÒÎÂÀ, ÂÀÑÈËÈß ÊÐÀÑÜ

года будут получать казахстанские 
пенсионеры.

Напомним, все граждане стра-
ны, достигшие пенсионного воз-
раста, имеют право на базовую 
пенсию, а имеющие трудовой 
стаж до 1998 года также могут 
получать пенсионные выплаты 
по возрасту (солидарную пенсию). 
Вкладчики Единого накопитель-
ного пенсионного фонда (ЕНПФ) 
могут оформить и выплаты за счет 

О НОВОМ В ПЕНСИОННОЙ СИСТЕМЕ

взносы. Минимальная базовая 
пенсия назначается при стаже 10 
лет и менее. А далее за каждый 
год она увеличивается на 2%, пока 
не достигнет верхнего предела. 
То есть максимальная базовая 
пенсия соответствует 30 годам 
стажа и более.

СОЛИДАРНАЯ ПЕНСИЯ
При этом новым законом о 

республиканском бюджете также 

меньше, то даже минимальный 
размер пенсии уменьшается про-
порционально стажу.

ВЫПЛАТЫ ИЗ ЕНПФ
При этом минимальный размер 

выплаты составляет 70% от про-
житочного минимума. Поэтому 
в 2024 году он вместе с ПМ также 
увеличится на 7% - с 28396,9 до 
30384,9 тенге. Если же человек 
накопил в ЕНПФ меньше 12 ми-
нимальных пенсий, то он может 
забрать все деньги и не оформлять 
выплаты. В 2024 году этот порог, 
соответственно, вырастет на 9% - с 
636912 до 694236 тенге.

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ
ПЕНСИОННЫЕ ВЗНОСЫ
С 1 января 2024 года начнется 

поэтапное введение обязательных 
пенсионных взносов работодателей 
(далее - ОПВР) за счет собственных 
средств в пользу своих работников, 
начиная с 1,5% в 2024 году до 5% к 
2028 году. Таким образом, в старости 
эти работники будут обеспечены 
дополнительной накопительной 
пенсионной выплатой.

Введение ОПВР особенно ак-
туально для граждан, которые 
не имеют солидарного стажа (до 

Стоит также отметить, что с 1 
января 2024 года в целях реализа-
ции поручения Главы государства 
размер минимальной заработной 
платы (далее - МЗП) в Казахстане 
будет увеличен с 70000 до 85000 
тенге.

В соответствии с Трудовым 
кодексом РК, работодатели обя-
заны обеспечить работникам 
заработную плату на уровне не 
ниже МЗП. Благодаря этому вы-
растут денежные доходы порядка 
1,8 млн наемных работников 
с зарплатой до 85 тысяч тенге, 
работающих во всех отраслях на 
предприятиях различных форм 
собственности, в том числе 350 
тысяч бюджетников. В первую 
очередь повышение МЗП коснется 
низкооплачиваемых работников. 
Во-вторых, работодатели, кото-
рые при установлении уровня 
зарплаты используют показатель 
МЗП, также будут пересматри-
вать заработную плату других 
категорий работников с учетом 
межразрядной системы квали-
фикаций.

Напомним, МЗП является мини-
мальным социальным стандартом 
в сфере труда и устанавливается 
ежегодно на соответствующий 

В личном кабинете на портале 
трудовых ресурсов HR Enbek доступен 
калькулятор для предварительно-
го расчета размера специальных 
социальных выплат (далее - ССВ) 
лицам, работающим во вредных 
условиях труда.

Чтобы воспользоваться данным 
функционалом, пользователь-работ-
ник должен быть верифицирован 
при помощи электронной цифровой 
подписи (ЭЦП).

Как рассчитать предварительные 
размеры спецсоцвыплаты
для работающих во вредных
условиях труда - в нашей
рубрике «Важно знать».

КАЛЬКУЛЯТОР
ДЛЯ СПЕЦВЫПЛАТ

НАПОМНИМ, С 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА ЛИЦАМ, 
РАБОТАЮЩИМ ВО ВРЕДНЫХ УСЛОВИЯХ ТРУ-
ДА, ПРИ ДОСТИЖЕНИИ 55-ЛЕТНЕГО ВОЗРАСТА 
И НАЛИЧИИ УПЛАТЫ ЗА НИХ ОППВ НЕ МЕНЕЕ 
7 ЛЕТ ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОЛУЧЕНИЯ ССВ.

После верификации в личном 
кабинете в разделе «Профиль» 
во вкладке «Данные работника» 
можно рассчитать предварительный 
размер выплаты.

При этом расчет можно про-
извести по трем признакам:

� без выплаты из Единого на-
копительного пенсионного фонда 
(далее - ЕНПФ);

� выплата из ЕНПФ за счет 
накоплений обязательных профес-
сиональных пенсионных взносов 
(далее - ОППВ);

� выплата из ЕНПФ за счет 
накоплений ОППВ и обязатель-
ных пенсионных взносов (далее - ОПВ).

►Окончание. Начало на стр. 1

СОГЛАСНО ЗАКОНУ РК «О РЕСПУБЛИКАНСКОМ 
БЮДЖЕТЕ НА 2024-2026 ГОДЫ», ПЕНСИОННЫЕ ВЫ-
ПЛАТЫ ПО ВОЗРАСТУ ВЫРАСТУТ НА 9%. А БАЗОВАЯ 
ПЕНСИЯ УВЕЛИЧИТСЯ В ДВА ЭТАПА. 

ЧТО КАСАЕТСЯ МАКСИМАЛЬНОГО РАЗМЕРА, ТО ОН 
УВЕЛИЧИТСЯ НА 7% - С 40567 ДО 43407 ТЕНГЕ. ТА-
КИМ ОБРАЗОМ, МИНИМАЛЬНАЯ БАЗОВАЯ ПЕНСИЯ 
УВЕЛИЧИТСЯ С 24341 ДО 28215 ТЕНГЕ, А МАКСИ-
МАЛЬНАЯ - ДО 45578 ТЕНГЕ.

СОГЛАСНО СОЦИАЛЬНОМУ КОДЕКСУ, ОПВР БУДУТ 
ВЫПЛАЧИВАТЬСЯ РАБОТОДАТЕЛЯМИ НЕ ЗА ВСЕХ 
РАБОТНИКОВ, А ЛИШЬ ЗА РОЖДЕННЫХ В 1975 ГОДУ 
И ПОЗДНЕЕ. ПОЭТОМУ ВЫПЛАТЫ ЗА СЧЕТ ОПВР 
НАЧНУТ ПОЛУЧАТЬ РАБОТНИКИ, КОТОРЫЕ ВЫЙДУТ 
НА ПЕНСИЮ ТОЛЬКО В 2038 ГОДУ.

В ЦЕЛЯХ РЕАЛИЗАЦИИ ПОРУЧЕНИЯ ГЛАВЫ ГОСУ-
ДАРСТВА, ОЗВУЧЕННОГО В ПОСЛАНИИ НАРОДУ 
КАЗАХСТАНА 1 СЕНТЯБРЯ Т. Г., ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ 
УРОВНЯ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ ЛЮДЕЙ, РАБОТАЮ-
ЩИХ ВО ВРЕДНЫХ УСЛОВИЯХ ТРУДА, РАЗРАБОТАН 
ПАКЕТ ПОПРАВОК В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, ПРЕДУ-
СМАТРИВАЮЩИХ ВНЕДРЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОЙ СО-
ЦИАЛЬНОЙ ВЫПЛАТЫ. 

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОМ ДАННЫМ, В 2024 ГОДУ 
СРЕДНИЙ РАЗМЕР СПЕЦИАЛЬНОЙ СОЦИАЛЬНОЙ 
ВЫПЛАТЫ В ЦЕЛОМ СОСТАВИТ БОЛЕЕ 208 ТЫС. 
ТЕНГЕ. РАЗМЕР ВЫПЛАТЫ ДЛЯ КАЖДОГО РАБОТ-
НИКА БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ ОТ НАКОПЛЕНИЙ В ЕНПФ. 
ПРИ ЭТОМ ЕЖЕГОДНО РАЗМЕРЫ СПЕЦСОЦВЫПЛАТЫ 
БУДУТ РАСТИ В СВЯЗИ С УВЕЛИЧЕНИЕМ РАЗМЕРА ПМ.

ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ СПЕЦСОЦВЫПЛАТЫ НУЖНО БУДЕТ 
УЙТИ С РАБОТЫ С ВРЕДНЫМИ УСЛОВИЯМИ ТРУДА. 
РАБОТНИКИ МОГУТ ПЕРЕВЕСТИСЬ НА ЛЕГКУЮ 
РАБОТУ, ТОГДА ОНИ БУДУТ ПОЛУЧАТЬ ЗАРПЛАТУ 
И ВЫПЛАТУ ИЛИ ВЫЙТИ НА ОТДЫХ И ПОЛУЧАТЬ 
СПЕЦСОЦВЫПЛАТУ ДО НАЗНАЧЕНИЯ ПЕНСИИ.

С 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА МИНИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР БА-
ЗОВОЙ ПЕНСИИ БУДЕТ ПОВЫШЕН С 60 ДО 65% ОТ 
ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА, ЧТО СОСТАВИТ 28215 
ТЕНГЕ, МАКСИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР - СО 100 ДО 105% 
ОТ ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА, ЧТО СОСТАВИТ 
45578 ТЕНГЕ. 
СРЕДНИЙ РАЗМЕР СОВОКУПНОЙ ПЕНСИИ ИЗ БЮД-
ЖЕТА (БЕЗ УЧЕТА ВЫПЛАТ ИЗ ЕНПФ) В 2024 ГОДУ 
СОСТАВИТ 130414 ТЕНГЕ (В 2023 ГОДУ - 120838 ТЕНГЕ). 

НЕСКОЛЬКО ПРИМЕРОВ УВЕЛИЧЕНИЯ РАЗМЕРОВ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПОСОБИЙ 
С 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА:
- ПОСОБИЕ НА РОЖДЕНИЕ 1, 2, 3 РЕБЕНКА УВЕЛИЧИТСЯ СО 131100 ДО 140296 
ТЕНГЕ, НА 4 И БОЛЕЕ РЕБЕНКА - С 217350 ДО 232596 ТЕНГЕ;
- ПОСОБИЕ МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ, РАЗМЕР КОТОРОГО ЗАВИСИТ ОТ КОЛИ-
ЧЕСТВА ДЕТЕЙ, УВЕЛИЧИТСЯ ДЛЯ СЕМЕЙ С 4 ДЕТЬМИ С 55304 ДО 59183 ТЕНГЕ, 
С 10 ДЕТЬМИ - СО 138000 ДО 147680 ТЕНГЕ;
- ПОСОБИЕ ДЛЯ ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ I ГРУППЫ БУДЕТ УВЕЛИЧЕНО 
С 89248 ДО 95496 ТЕНГЕ, II ГРУППЫ - С 71398 ДО 76397 ТЕНГЕ, III ГРУППЫ - С 48681 
ДО 52089 ТЕНГЕ.

МИНИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР СОЛИДАРНОЙ ПЕНСИИ 
ВЫРАСТЕТ С 53076 ДО 57853 ТЕНГЕ.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт ТОКАЕВ подписал 
Закон «О республиканском бюджете 
на 2024-2026 годы». Согласно ему, 
в том числе определяются новые 
размеры выплат, которые с этого 

базовых социальных выплат (ПМ). 
Так, с 2023 года ее минимальный 
размер составлял 60% от ПМ, а с 
2024 он будет равен 65%. 

Точный размер зависит от стажа 
участия в пенсионной системе, 
то есть периода, в течение кото-
рого уплачивались пенсионные 

Любой из выбранных видов 
предварительных расчетов будет 
содержать в себе следующие 
данные: 

� количество перечислен-
ных ОППВ работодателем в ме-
сяцах; 

� размер специального про-
фессионального госпособия; 

� выплата из компании по 
страхованию жизни; 

� выплата от работодателя. 

Дополнительно в расчет могут 
быть взяты выплата из ЕНПФ за счет 
накоплений ОППВ, ОПВ и ОППВ.

своих накоплений. С введением в 
действие нового закона должны 
увеличиться все три компонента.

БАЗОВАЯ ПЕНСИЯ
В Казахстане идет поэтапное 

увеличение базовой пенсии по 
отношению к прожиточному ми-
нимуму для исчисления размеров 

установлено, что с 1 января 2024 
года пенсионные выплаты по 
возрасту и за выслугу лет выра-
стут на 9%.

Отметим, что в полном размере 
солидарную пенсию назначают 
только при трудовом стаже до 1998 
года, равном 20 лет, для женщин 
и 25 лет - для мужчин. Если он 

1998 года) либо чей стаж в соли-
дарной системе незначителен. 
Таким образом, учитывая мировую 
практику, за пенсионное обеспе-
чение граждан будет применена 
солидарная ответственность с 
участием государства, работода-
теля и самого работника. 

Нагрузка для работодателя на 
фонд оплаты труда снижена за счет 
того, что взносы растут поэтапно. 

Ежемесячный доход работника, 
принимаемый для исчисления 
ОПВР, должен быть не менее раз-
мера минимальной заработной 
платы и не должен превышать 
50-кратный размер минимальной 
заработной платы, установленный 
на соответствующий финансовый 
год законом о республиканском 
бюджете. Отметим, что в отличие 

финансовый год Законом РК «О 
республиканском бюджете».

СПЕЦИАЛЬНАЯ
СОЦИАЛЬНАЯ ВЫПЛАТА
Перед Новым годом министр 

труда и социальной защиты насе-
ления РК Светлана ЖАКУПОВА 
рассказала об основных подходах 
для назначения специальной 
социальной выплаты гражданам, 
длительное время работающим во 
вредных условиях труда, начиная 
с 55 лет до достижения пенсион-
ного возраста. 

Обязательными условиями 
назначения спецсоцвыплаты 
являются достижение 55-летнего 
возраста и наличие профессио-
нальных пенсионных отчислений 
в ЕНПФ не менее 7 лет.

от индивидуальной накопительной 
пенсионной системы пенсионные 
накопления за счет ОПВР являются 
условно-накопительными, поэтому 
они не являются собственностью 
работника, не наследуются, не 
могут быть переведены по вы-
бору вкладчика в управляющую 
компанию для доверительного 
инвестиционного управления и/
или в страховую организацию для 
покупки пенсионного аннуитета, а 
также на них не распространяется 
государственная гарантия сохран-
ности пенсионных накоплений.

Специальная социальная вы-
плата будет состоять из нескольких 
компонентов и осуществляться из 
четырех источников: 

� специальное профессиональ-
ное пособие из республиканского 
бюджета в размере 2 прожиточных 
минимумов (далее - ПМ); 

� из компаний по страхованию 
жизни в размере 1 ПМ; 

� за счет средств работодателей 
в размере 1 ПМ;

� из ЕНПФ за счет обязательных 
профессиональных пенсионных 
взносов. 

Кроме того, работникам пре-
доставляется право получения 
выплат из ЕНПФ за счет обяза-
тельных пенсионных взносов с 
учетом имеющихся пенсионных 
накоплений.

Согласно Социальному кодексу, 
работодатели перечисляют обязатель-
ные профессиональные пенсионные 
взносы за работников, профессии и 
виды деятельности которых вклю-
чены в перечень производств, работ, 
профессий работников, занятых 
на работах с вредными условиями 
труда, насчитывающий более 2 
тысяч позиций. Таким образом, 
спецсоцвыплата будет полагаться 
казахстанцам, работающим в 19 
отраслях экономики, в том числе 
в горнодобывающей и обрабаты-
вающей промышленности и т. д.

Министр отметила, что выплата 
будет осуществляться до пенсион-
ного возраста. 

С учетом обязательных условий 
для назначения спецсоцвыплаты, 

по данным Единого накопительного 
пенсионного фонда, претендовать 
на нее в 2024 году сможет более 37 
тыс. работников, в 2025 году - свыше 
42 тыс., в 2026 году - более 47 тыс. 
Таким образом, число потенциаль-

на реабилитационные меры в 
пределах до 6% от уплаченной 
страховой премии;

� оплата компаниями по страхо-
ванию жизни санаторно-курортного 
лечения пострадавшего работника 
в размере до 100 месячных расчет-
ных показателей;

� исключение вины работника 
при определении размера возме-
щения вреда (страховой выплаты) 
в результате несчастного случая.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ

ных получателей выплаты будет 
ежегодно увеличиваться.

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ
СТРАХОВАНИЕ РАБОТНИКА 
ОТ НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ
Также законодательными по-

правками предусматривается 
совершенствование системы обя-
зательного страхования работника 
от несчастных случаев при испол-
нении трудовых обязанностей, 
направленное на:

� возмещение компаниями по 
страхованию жизни расходов ра-
ботодателя на превентивные меры 
в пределах до 6% от уплаченной 
страховой премии;

� возмещение компаниями 
по страхованию жизни расходов 
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6 ПРАВОПОРЯДОК

Продолжается борьба с любыми про-
явлениями вандализма. Так, 33-летняя 
жительница столицы устроила дебош в 
лифте одного из жилых домов Астаны. 
Войдя в лифт, гражданка стала бить кулака-
ми и царапать стены кабины, плеваться. В 
дальнейшем полицейские района Алматы 
установили личность нарушительницы, 

которая была привлечена к административ-
ной ответственности по статьям «Мелкое 
хулиганство» и «Загрязнение мест общего 
пользования».

По информации ДП Астаны, в 2023 году 
в столице было зарегистрировано свыше 
100 фактов вандализма. 

Откровенно говоря, работать в 
органах было мечтой, признается 
молодой человек. 

- Я с детства занимался вольной 
борьбой и разными видам спорта, 
в школе - кокпаром, в университете 
- рукопашным боем, боролся тогда 
за честь Шымкента. Для нас, маль-
чишек, люди в форме являлись при-
мером - физически хорошо сложены, 
с жизненной закалкой. Поэтому я и 
решил стать сотрудником полиции, 
- говорит он.

По словам сотрудника право-
охранительных органов, 10 лет он 
охранял порядок в районе бывшего 
«Артема», теперь это торговый дом 
«Астаналық», а в прошлом году стал 
старшим отделения по организации 
работы участковых инспекторов. 

- Наша служба и опасна, и трудна, 
но от этого не перестаешь ее любить. 

Если в целом, то мы обеспечиваем 
безопасность граждан и обществен-
ный порядок. С одной стороны, ты 
- сотрудник полиции, с другой - дол-
жен быть отменным психологом, 
ведь ситуации бывают разные. Если 
нужно спасти человека, то снимаешь 
форму и становишься гражданским, 
чтобы люди тебе доверились. Как это 
было недавно, когда спасал женщину, 
которая хотела спрыгнуть вместе с 
детьми. Приходят к тебе в кабинет, 
рассказывают проблему, и стараешься 
понять человека, услышать и дать 
совет, как действовать в той или иной 
ситуации, - делится Аскар. - Обраща-
ются по разным поводам: нарушение 
тишины после разрешенного времени, 
драка во дворе, шум автомобильной 
сигнализации. Но, конечно, больше 
всего вызовов по семейно-бытовым 
ссорам. Люди стали обращать на это 
внимание, могут позвонить соседи, 
может быть анонимное обращение. 
Бывают ситуации, когда приедешь, а 
люди отказываются писать заявление 
или покрывают дебошира. Все вы-
зовы фиксируются видеожетоном, 
который размещен на форме, чтобы 
информацию можно было прило-

УЧАСТКОВОГО ВЫЗЫВАЛИ?
В последние дни декабря в столице прошел конкурс на лучшего участкового 
инспектора столицы. Им стал Аскар ПАПЫШЕВ, 10 лет следивший за порядком 
в районе ТД «Астаналық», а теперь командует отделением инспекторов. 

СПРАВКА:

Аскар Папышев родил-
ся 21 августа 1988 года в 
Тюлькубасском районе 
Южно-Казахстанской об-
ласти, в 2010 году окончил 
Международный казах-
ско-турецкий универси-
тет имени Х. А. Яссауи по 
специальности «основы 
права и экономики». 
Сейчас майор работает 
участковым инспектором 
полиции УПП № 26 УП 
района «Байқоңыр». 

Вандализм наказуем

Об этом на брифинге в Службе 
коммуникаций города рассказали 
руководитель Кризисного центра 
«Үміт» акимата Астаны Галихан 
КОКАНБЕКОВ, старший инспек-
тор группы защиты женщин от 
насилия Департамента полиции 
Астаны капитан полиции Айгерим 
ДАРКЕМБАЕВА, член Комиссии 
по делам женщин и семейно-де-
мографической политике Баян 
ТОЙКЕБАЕВА.

Как отметили спикеры, центр 
рассчитан на 50 койко-мест. Услу-
гополучатели проживают здесь и 
обеспечиваются четырехразовым 
питанием. Сроки пребывания в 
центре - от 1 до 6 месяцев. Кризис-
ный центр оказывает специальные 
социальные услуги по следующим 
направлениям: оказание довра-
чебной медицинской помощи, 
проведение лечебных манипуляций, 
содействие в получении гаранти-
рованного объема бесплатной ме-
дицинской помощи, в подготовке 
документов для направления на 
медико-социальную, судебно-ме-
дицинскую, наркологическую и 

ЕСТЬ КОМУ ЗАСТУПИТЬСЯ
Кризисный центр «Үміт» акимата города Астаны создан 
для оказания поддержки в условиях стационара лицам, подвергшимся 
бытовому насилию. Со дня функционирования центра принято 
2337 женщин и детей. С начала 2023 года оказана помощь 
60 женщинам и 154 детям.

Акция «Стоп, вандал» проводится в столице. В ее рамках
сотрудники Департамента полиции, волонтеры и активисты 
проводят разъяснительную работу среди горожан 
о необходимости соблюдения общественного порядка. 

С заявлением в полицию обратился 
житель столицы. В новогоднюю ночь неиз-
вестные проникли в принадлежащий ему 

Злые Санты
Сотрудники столичных правоохранительных органов 
задержали группу квартирных воров, совершивших кражу 
в новогоднюю ночь. 

психиатрическую экспертизу, в 
получении консультаций профиль-
ных специалистов организаций 
здравоохранения и т. д. 

Также на брифинге рассказали, 
что в центре оказывается психо-
логическое консультирование и 
диагностика, психологическая 
коррекция и психологические 
тренинги. Консультации предо-
ставляются по вопросам граж-
данского, жилищного, семейного, 
трудового, пенсионного, уголовного 
законодательства. Оказывается 
помощь в подготовке и направле-
нии соответствующим адресатам 
документов.

 - Специалисты по социаль-
ной работе активно применяли 

технологию кейс-менеджмента и 
внедрили постреабилитационный 
патронаж услугополучателей, что 
позволило более детально изучить 
каждый случай в течение года, 
после выписки отследить дальней-
шую судьбу услугополучателей и 
в случае необходимости оказать 
помощь, - отметил руководитель 
КГУ «Кризисный центр «Үміт» 
акимата города Астаны Галихан 
Коканбеков.

- Сотрудниками подразделений 
по защите женщин от насилия 
введена практика по контролиро-
ванию лиц, в отношении которых 
вынесено защитное предписание. 
Участковыми инспекторами в пе-
риод сотрудничества с пилотным 

Интеграционным центром под-
держки лиц и семей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, 
совместно со специалистами ока-
зана помощь социально-правового 
и психологического характера 5 
семьям. Наряду с этим в пилотном 
режиме внедрен международный 
инструмент оценки рисков быто-
вого насилия по системе ODARA. 
С его помощью выявляются лица, 
потенциально склонные к соверше-
нию правонарушений в быту, где 
работа с агрессорами проводится с 
привлечением психологов, - сказала 
Айгерим Даркембаева. 

Баян Тойкебаева отметила, что 
в прошлом году в стране ужесточи-
ли наказание за семейно-бытовое 
насилие.

- Теперь сотрудники полиции 
могут возбудить дело без заявления 
жертвы, а обратиться в суд для 
примирения пара может только 
один раз. В своем интервью Egemen 
Qazaqstan Касым-Жомарт Токаев 
еще раз высказался об ужесточении 
наказания для правонарушителей. 
В МВД в этом году создадут специ-

ализированное подразделение по 
борьбе с семейно-бытовым насили-
ем с максимальным привлечением 
женщин - сотрудниц правоохрани-
тельных органов. Будет увеличено 
количество кризисных центров, 
внедряется практика социаль-
но-психологической коррекции 
в профилактику преступлений 
и правонарушений, связанных 
с насилием в семейно-бытовой 
сфере, - сказала Баян Тойкебаева. 

Для более детального изуче-
ния вопросов, связанных с семь-
ей, женщинами и детьми, при 
комиссии в прошлом году были 
созданы три рабочие группы. 
Комиссия по делам женщин и се-
мейно-демографической политике 
активно сотрудничает с рядом 
городских управлений, неправи-
тельственными организациями 
и СМИ, что позволяет выносить 
многие вопросы на рассмотрение 
общественности и своевременно 
решать возникающие проблемы 
населения.

Ïîäãîòîâèëà 
Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

СПРАВОЧНО:
В целях недопущения 
рецидива бытового 
насилия в 2023 году 
за совершение быто-
вых правонарушений 
в суде рассмотрели 
6595 административ-
ных дел. В отношении 
домашних дебоширов 
вынесено 9090 защит-
ных предписаний, су-
дом установлено 582 
особых требования к 
поведению правона-
рушителя. 

жить к материалам обращения. С 
семейно-бытовыми проблемами чуть 
сложнее, потому что может добавиться 
дополнительный вызов по одному и 
тому же обращению, ведь ситуация не 
была урегулирована до конца. 

По словам Аскара, рабочий день 
начинается с разводки в 8 утра, после 
чего каждый сотрудник заступает 
на службу на свой участок. За одним 
сотрудником правоохранительных 
органов закрепляется территория с 
численностью населения от 500 до 
2,5 тыс. жителей. 

- У каждого участкового есть папка 
с бланками заявления, - продолжает 
он, - опросник, талоны уведомле-
ния. Когда заступаем на дежурство, 
то получаем оружие, при себе есть 
спецсредства - газовый и перцовый 
баллончики, электрошокер. Дежурные 
заступают на свой участок каждый 
день. Если нужно, то приходят на 
помощь коллегам. Даже будучи в 
отпуске, - говорит он. 

По мнению участкового, цифро-
визация заметно облегчила процесс 
работы. 

- Если раньше мы все узнавали 
только на месте, то сейчас очень хорошо 
помогают цифровые инструменты. 
Мониторим домовые чаты, социальные 
сети. Где происходит непредвиденная 
ситуация, приходим на помощь. Также 
отрабатываем обращения жителей 
через сервис E-otinish. Туда поступают 
самые разные запросы. И ответить 
мы можем как в онлайн-формате, 
так и в бумажном варианте - переда-
ем решение дела непосредственно в 
руки. Срок отработки заявки - ровно 
7 дней, - отметил Аскар Папышев. 

Старания и ответственное ис-
полнение служебных обязанностей 
лучшим участковым в конце года на 
своей странице в соцсетях отметил 
аким столицы Женис КАСЫМБЕК, 
вручив благодарственное письмо от 
администрации города. 

«Участковые обеспечивают еже-
дневную охрану общественного 
порядка. Благодаря их труду в сто-

лице сокращается количество пра-
вонарушений, оказывается помощь 
горожанам. Их работа сложная, 
ответственная и благородная. На 
их счету тысячи спасенных жиз-
ней. В городе состоялся конкурс на 
лучшего участкового инспектора 
столицы. Им стал Аскар Папышев. 
На протяжении нескольких лет он 
трудится участковым инспектором. 
За это время зарекомендовал себя как 
профессиональный, ответственный 
и инициативный работник. Аскар 
спас детей, не дав им выпасть из окна 
девятого этажа. Таких мужественных 
примеров на его счету немало. Глава 
государства отметил, что в рамках 
реформы местной полицейской 
службы ключевая роль отводится 
участковым инспекторам полиции, 
являющимся основным звеном в сфе-
ре профилактики правонарушений. 
Совместно с Департаментом полиции 
города продолжим работать над улуч-
шением материально-технической 
базы, участковых пунктов, условий 
труда для сотрудников, увеличением 
количества участковых инспекто-
ров», - написал в блоге аким столицы. 

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ 
Ôîòî Äàìèðà ÀÌÐÅÍÎÂÀ

Ìàêñèì ÓÄÎÄ

В Управление полиции района «Алматы» 
обратился астанчанин. По его словам, на 
сайте объявлений он обнаружил информа-
цию о продаже авиабилетов по сниженным 
ценам. Связавшись с продавцом и догово-
рившись о приобретении десяти билетов, 
он перевел в качестве оплаты 100 тысяч 
тенге. Получив деньги, «продавец» исчез 
из киберпространства. 

В ходе оперативно-розыскных меропри-
ятий столичные полицейские установили, 
что к факту мошенничества причастен 
41-летний житель Алматы, создавший 
фейковый сайт по продаже авиа- и желез-
нодорожных билетов. В настоящее время 
устанавливаются другие жертвы интер-
нет-мошенника. 

Департамент полиции Астаны напоми-
нает о правилах безопасности при покупке 
товаров в Интернете. Внимательно изучайте 

Но не летят туда 
сегодня самолеты
Интернет-мошенник продавал астанчанам фейковые 
авиабилеты. 

предложения, особенно когда предлагается 
товар за цену ниже рыночной стоимости. Не 
передавайте неизвестным ваши конфиден-
циальные данные и документы. Старайтесь 
избегать предоплаты и доставки, особенно 
при покупках на международном уровне. 

коттедж, вскрыли сейф, откуда похитили 
1000 евро, 1500 долларов, а также золотые 
изделия с бриллиантами. Общая сумма 
ущерба составила порядка 10 млн тенге.

В ходе оперативно-розыскных ме-
роприятий сотрудниками Управления 
полиции района «Нура» были задержаны 
двое молодых мужчин - уроженцев Кызы-
лординской области. По информации ДП 
Астаны, оба проживали в пригородном 
поселке близ столицы, нигде не работали, 
ранее неоднократно подвергались уголов-
ной ответственности за совершение краж 
и грабежей. Задержанные признались в со-
вершении кражи, у них были также изъяты 
вещественные доказательства. Часть денег 
«домушники» успели потратить, отмечая 
новогодние праздники. В настоящее время 
проверяется их причастность к аналогич-
ным преступлениям, совершенным на 
территории столицы. 
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в е ч е р н я я  а с т а н а

АКТУАЛЬНО

- Давайте для начала опре-
делим, что такое финансовая 
грамотность. Для чего она 
нужна? Какие люди считаются 
финансово грамотными?

- Это не очень простой воп-
рос, так как люди понимают его 
по-разному. Для одних финансо-
вая грамотность - это когда рас-
ходы не превышают доходы, для 
других - четкое понимание того, 
как работают деньги, как зараба-
тывать и управлять ими.

Современное общество стре-
мительно развивается во всех 
сферах. Изменения происходят 
и в финансовой области, которая 
в настоящее время старается со-
ответствовать всем последним 
достижениям общественного 
прогресса. Большое значение 
придается формированию от-
ветственного отношения к при-
нимаемым на себя финансо-
вым обязательствам и умению 
сопоставлять свое финансовое 
поведение с правовыми и мо-
рально-этическими нормами 
государства и общества. Поэто-
му быть финансово грамотным 
человеком не только модно, но и 
необходимо.

Финансовая грамотность - 
это основа осознанного поведе-
ния, которая дает уверенность в 
завтрашнем дне. Навыки финан-
совой грамотности позволяют 
меньше тратить и эффективнее 
копить, избегать конфликтов с 
близкими по поводу денег, более 
быстро и качественно достигать 
поставленных финансовых це-
лей.

- Как бы вы оценили уровень 
финансовой грамотности на-
селения на текущий момент?

- Если опираться на данные 
социологического опроса, про-
водимого Агентством Республи-
ки Казахстан по регулированию 
и развитию финансового рынка 
на 2020-2022 годы, то в стране 
наблюдается рост уровня фи-
нансовой грамотности. Причем 
уровень среди людей трудоспо-
собного возраста старше 30 лет, 
которые вовремя оплачивают 
все счета (48,6%), взвешивают 
свои покупательские способ-
ности (46,2%) и внимательно 
следят за доходами и тратами 
(43,8%), выше, чем среди моло-
дого (12,6%) и старшего поколе-
ния (12,2%). 

- Повышение финансовых зна-
ний - требование времени. А 
как финграмотность позволит 
распознавать финансовые пи-
рамиды?

- В связи с развитием раз-
личных банковских цифровых 
сервисов и услуг кредитования, 
ростом мошенничества и фи-
нансовых пирамид, существу-
ющих под видом инвестици-
онных компаний, казахстанцы 
зачастую принимают неверные 
финансовые решения. 

Главная причина, когда люди 
отдают средства в финансовые 
пирамиды, кроется в психоло-
гии человека. Во-первых, боль-
шинство вкладчиков - люди по-
жилого возраста. То есть люди, 
рожденные в СССР. У них не вы-
работан иммунитет к этим пира-
мидам. Плюс ко всему - доверие 
к рекламе. Во-вторых, это люди, 
которые поддаются внушению 
со стороны. В-третьих, это пере-

оценка своих способностей. Та-
кие люди считают себя умнее 
и хитрее всех остальных. Но на 
самом деле легче обмануть того 
человека, который сам встал на 
нечестный путь. И чаще всего 
это люди неработающие: пенси-
онеры и те, кому этот капитал 
достался в наследство, они не 
заработали его потом и кровью. 
Причем в основном поддаются 
этому соблазну женщины-пен-
сионерки. В-четвертых, отсут-
ствие финансовой грамотности 
среди молодежи. Жажда быстро 
заработать толкает людей при-
нимать неправильные финан-
совые решения. Люди набирают 
много непосильных кредитов, 
по которым нужно возвращать 
большие проценты. Они пыта-
ются эти проценты взять в дру-
гом месте. Подсознательно в них 
зреет мысль: если эти проценты 
мы отдаем банкам, значит, есть 
другие места, где эти проценты 
можно заработать, не прилагая 
усилий. 

Чтобы избежать лишних 
покупок или не попасть в руки 
мошенников, необходимо про-
являть внимательность и разви-
вать финансовую дисциплину.

- Какие последствия за собой 
влечет низкий уровень фин-
грамотности, как личностный, 
так и на уровне страны?

- Всего выделяют четыре 
уровня финансовой грамот-
ности. Нулевой уровень: суще-
ствует постоянный недостаток 
денег, отсутствуют знания о фи-
нансах. Первый уровень: денег 
хватает, есть база финансовых 
знаний. Второй уровень: имеет-
ся навык сохранять деньги, есть 

знание основных финансовых 
инструментов. Третий уровень: 
есть умение приумножать, от-
личное знание и использование 
финансовых инструментов. 
Каждый раз для перехода на но-
вый уровень необходимо повы-
шать финансовую грамотность 
от изучения принципов финан-
сового мышления до создания 
капитала.

Применение третьего уров-
ня финансовой грамотности 
как раз и является целью соци-
ально-экономической полити-
ки государства, которая ведет к 
улучшению благосостояния и 
качества жизни граждан, рас-
ширяет доступ к информации 
для потребителей, а также обе-
спечивает больший охват насе-
ления финансовыми услугами. 
Остальные уровни относятся к 
личностным, так как требуется 
желание самого человека при-
умножать знания в сфере фи-
нансов и грамотно распоряжать-
ся своими деньгами.

- Как правильно управлять фи-
нансами? Какие простые сове-
ты можно дать населению?

- Если вы хотите стать фи-
нансово грамотным человеком 
и правильно управлять своими 
средствами, необходимо само-

стоятельно развивать личные 
знания и навыки, а именно так 
называемые «мягкие» (soft skills) 
и «твердые» (hard skills) навыки. 
К «мягким» навыкам относятся 
критическая оценка информа-
ции (для принятия финансовых 
решений), обсуждение финан-
совых вопросов с членами семьи 
и участниками рынка, поиск мо-
тивации для работы с личными 
финансами, а также творческое 
мышление (для достижения 
целей при ограниченных ре-
сурсах). К «твердым» навыкам 
относятся ведение личного и 
семейного бюджетов, постанов-
ка финансовых целей, осознан-
ный выбор финпродуктов из 
существующего многообразия, 
управление активами семьи, 
построение семейной и личной 
финансовых систем. 

- Как государство помогает 
решить проблемы финансовой 
грамотности населения? 

- Важно говорить о финан-
совой инклюзии. Финансовый 
регулятор совместно с микро-
финансовой организацией Solva 
разработал онлайн-курс «Фи-
нансовая грамотность» для лиц 
с ограниченными возможностя-
ми старше 18 лет - участников 
Общественного фонда ITeachMe. 

Целью курса является мотива-
ция лиц с инвалидностью начать 
свое дело, наращивать капитал и 
быть финансово независимыми.

С целью повышения финан-
совой грамотности в стране все 
больше стало открываться бес-
платных курсов, проводятся 
тренинги для людей пожилого 
возраста и для лиц с ограни-
ченными возможностями. На-
пример, в Евразийском нацио-
нальном университете имени 
Л. Гумилева в рамках модели 
«Серебряный университет» на 
базе Института непрерывного 
образования разработаны об-
разовательные программы для 
пожилых людей по различным 
направлениям, в том числе и фи-
нансовой грамотности.

- Надо ли знакомить с фингра-
мотностью детей?

- Не просто знакомить, но и 
обучать. Чем раньше ребенок на-
учится правильно относиться к 
деньгам и расходам, тем успеш-
нее может сложиться его фи-
нансовое состояние в будущем. 
Научиться правильно копить и 
распределять деньги - крайне 
важный навык для обеспечения 
комфортной жизни. Дети чаще 
всего копируют поведение ро-
дителей, поэтому советую роди-
телям самим быть финансово 
грамотными. Если вы не облада-
ете элементарными навыками 
планирования бюджета, то вряд 
ли ваши дети поймут, что такое 
долгосрочное планирование. 

- Почему, на ваш взгляд, в 
стране важно развивать тему 
финансовой грамотности?

- В современном мире, ког-
да стремительное внедрение 

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ  - 
ОСНОВА ОСОЗНАННОГО ПОВЕДЕНИЯ
В современном мире, где наблюдается динамичное развитие финансовых услуг, трансформация 
розничных продуктов в онлайн-формат и внедрение новых цифровых технологий, вопросы 
финансовой грамотности населения становятся более актуальными. Многие люди испытывают 
трудности с финансовой грамотностью, даже будучи взрослыми. Зачастую это происходит 
из-за неправильных представлений и недостатка знаний. О том, что такое финансовая грамотность 
и как ее можно повысить, рассказала старший преподаватель кафедры «Финансы» Евразийского 
национального университета имени Л. Гумилева Асем АЖМУХАМЕДОВА.

новых технологических ин-
струментов приводит к более 
высокой автоматизации про-
цессов предоставления финан-
совых услуг, нужно уже гово-
рить о цифровой финансовой 
грамотности. Если финансовая 
грамотность традиционно рас-
сматривается как способность 
субъекта управлять своими 
финансами и принимать эф-
фективные финансовые реше-
ния, как в долгосрочной, так и 
в краткосрочной перспективе, 
то цифровая финансовая гра-
мотность - это не только знания 
или навыки, позволяющие мак-
симально использовать цифро-
вые финансовые продукты, но 
и осведомленность о финансо-
вых рисках, связанных с ними, 
и способах защиты.

В условиях цифровой эко-
номики недостаточно иметь 
только базовый уровень финан-
совой грамотности, необходимо 
уметь управлять электронными 
девайсами (мобильными теле-
фонами, планшетами, компью-
терами), а также осуществлять с 
их помощью цифровые финан-
совые транзакции.

С точки зрения финансовой 
грамотности в цифровом кон-
тексте важно реализовывать бо-
лее широкий многоаспектный 
подход. Во-первых, базовые 
знания и навыки. Это знание ба-
зовых финансовых концепций: 
сложный процент, инфляция, 
диверсификация рисков, уме-
ние создавать аккаунты, управ-
лять паролями и логинами, 
использовать настройки при-
ватности. Во-вторых, знание о 
существующих провайдерах 
цифровых финансовых услуг, 
о целях и способах их использо-
вания, положительном финан-
совом поведении, например, о 
выгодах долгосрочных вложе-
ний, знание о том, где найти 
финансовую информацию и 
рекомендации. Важно знать, 
как функционируют приложе-
ния, предлагающие финансо-
вые услуги, например, как от-
крыть счет в приложении или 
на платформе и работать с ним. 
Процесс принятия решений, 
подготовка к непредвиденным 
ситуациям и пенсии, реализа-
ция сберегательных стратегий, 
ответственное исполнение 
долговых обязательств, способ-
ность выбирать релевантные 
цифровые финансовые про-
дукты для достижения опре-
деленных целей, способность 
выбирать надежных постав-
щиков цифровых финансовых 
услуг. Вдобавок должна быть 
самозащита от онлайн-мошен-
ничества - способность трезво 
оценивать условия, на которых 
предоставляются цифровые 
финансовые услуги, чтобы не 
попасть в ловушку.

Таким образом, финансовое 
образование можно использо-
вать в качестве инструмента, 
чтобы возможности, предлагае-
мые большими технология-
ми для расширения доступа 
к финансовым услугам, были 
полностью реализованы и не 
приводили к нерациональным 
поступкам и рискам, влияющим 
на ваше финансовое благополу-
чие. 

Сабина АРЫСТАН

БЫТЬ ФИНАНСОВО ГРАМОТНЫМ 
ЧЕЛОВЕКОМ - ЗНАЧИТ УМЕТЬ 
ПЛАНИРОВАТЬ СВОЙ БЮДЖЕТ, ВЕСТИ 
УЧЕТ РАСХОДОВ И ДОХОДОВ, РАБОТАТЬ 
СО СВОИМ ПОВЕДЕНИЕМ И 
МЫШЛЕНИЕМ, РАЗБИРАТЬСЯ В СВОИХ 
ПРАВАХ КАК НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИК 
И ПОТРЕБИТЕЛЬ И УМЕТЬ ОЦЕНИВАТЬ 
РИСКИ НА РЫНКЕ.

В  Т Е М У

Мошенники стали рассылать казахстанцам, использующим мобильные бан-
ковские приложения, ложные уведомления с призывами оплатить налоги на 
имущество и транспорт.

В фейковых уведомлениях отправителя часто называют неверно, например, 
АО «Налоги РК». В настоящих уведомлениях указывают управление госдоходов 
по месту нахождения недвижимости, а в случае налога на транспорт - по месту 
жительства налогоплательщика, их направляют через мобильное приложение, а 
также заказными письмами и в электронные личные кабинеты налогоплатель-
щиков.

«Установленные сроки уплаты: по налогу на транспортные средства - не позднее 
1 апреля, по налогу на имущество - не позднее 1 октября. Соответственно, уведом-
ления по каждому налогу направляются до этого срока», - добавили в комитете.

Сумму налогов можно проверить в разделе «Предстоящие платежи» на сайте 
КГД, приложениях e-Salyq Azamat, Homebank и Kaspi.kz («Государственные услуги» 
- «Налоги» - «Налог на транспорт и имущество» - «Ввести ИИН»). Справочную ин-
формацию можно получить в едином контакт-центре 1414.

В  Т Е М У

Антикоррупционной службой Астаны изобличена группа лиц, похитивших человека и вымогавших у 
него деньги. 

Четверо граждан по предварительному сговору, выдав себя за сотрудников правоохранительных органов, со-
вершили похищение человека. Угрожая ему привлечением к уголовной ответственности за хранение и употребле-
ние наркотических веществ, они завладели его имуществом на сумму свыше 1,4 млн тенге, сообщает столичный 
Департамент Агентства РК по противодействию коррупции. Все участники группы с санкции суда заключены под 
стражу. В настоящее время проверяется причастность указанных лиц к совершению аналогичных преступлений. 

Максим УДОД

Шантажисты пойманы

ТОО «Гульбахор», БИН 101040001774, сообщает о своей ликвидации. Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публика-
ции объявления по адресу: РК, Акмолинская обл., Целиноградский район, аул Талапкер, ул. Талапкерская, д. 15, тел. +7-701-827-00-41.
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В рамках укрепления куль-
турного сотрудничества между 
двумя странами летом прошло-
го года в Астану был приглашен 
профессор, главный дирижер 
вьетнамской национальной 
консерватории Чан Ньят Минь 
в качестве председателя Госу-
дарственной экзаменационной 
комиссии на госэкзамен по 
хоровому дирижированию в Ка-
захский национальный универ-
ситет искусств. Также маэстро 
давал мастер-классы для наших 
музыкантов. В интервью коррес-
понденту «Вечерней Астаны» 
Минь Ньят поделился своими 
впечатлениями о казахстанской 
столице.

- Вы впервые в Казахстане и 
в нашей столице. Какие у вас 
впечатления?

- Да, я первый раз был в 
Астане, и очень яркое впечат-
ление на меня произвело ваше 
гостеприимство. Я был во мно-
гих странах, и хотя Казахстан 
находится на стыке Европы и 
Азии и здесь по сравнению с 
другими бывшими советскими 
республиками европеизирован-
ная страна, но люди у вас очень 
радушные и гостеприимные. 
Я сразу почувствовал себя как 
дома, казахи умеют располагать 
к себе. 

- Как вам наша кухня?

- Я привык к морепродуктам, 
а у вас очень много едят мяса. 
Мне было тяжеловато. Очень 
тепло вспоминаю посещение 
юрты и мой первый бесбар-
мак. Но все же казахская кухня 
слишком тяжелая для меня. Мы 
не привыкли во Вьетнаме есть 
столько мяса. Но, бесспорно, оно 
очень вкусное. 

 - Если вы бывали во многих 
странах мира, чем запомни-
лась вам наша архитектура? 

Летом 2023 года Президент 
Казахстана Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ посетил Вьетнам 
с официальным визитом. 
На встрече представители 
Казахстана и Вьетнама 
подписали соглашение 
о безвизовом режиме. 
Теперь граждане РК смогут 
пребывать во Вьетнаме 
без визы 30 дней.

- Очень много фундамен-
тальных зданий, простроенных 
на века. Ваше Правительство 
думает о будущем и строит для 
своих потомков. Вам повезло, 
знаю по своему опыту, не везде 
так стараются оставить память 
будущим поколениям. Астана 
- современный и очень кра-
сивый город. Меня пора зили 
необычные архитектурные 
формы зданий. Здесь гармо-
нично соседствует европей-
ская и восточная архитектура, 
взаимно дополняя друг друга. 
А когда я увидел большой шар 
ЭКСПО в лучах заката, не мог 
оторвать взгляд от этого фан-
тастического действа. Увидеть 
сверкающий шар в розовом 
свете заката… Я стоял, пока 
не скрылись последние лучи 
солнца. Этот момент не забуду 

Astana Music Hall. А когда мы 
поднялись на смотровую пло-
щадку «Байтерека», я увидел, 
как просторна и великолепна 
столица и простирающиеся 
до самого горизонта поля. Я 
раньше был знаком с оркестро-
выми произведениями ваших 
композиторов и несколько раз 
слушал кюи Курмангазы. И вот, 
стоя на смотровой площадке, 
почему-то мне сразу вспом-
нились его кюй «Адай», звук 
домбры и скачущий всадник 
по просторной степи. Все семь 
дней моего пребывания у вас я 

не переставал удивляться тому 
великолепию не только архи-
тектуры, но и гостеприимству 
и дружелюбию астанчан.

Конечно, плотный график 
не позволил мне изучить много 
других достопримечатель-
ностей, но мне хочется опять 
вернуться к вам. 

- Вы посещали наши музеи?

- Каждый день я выходил из 
«Шабыта», проходил мимо му-
зея и в один из дней посетил его. 
Четыре часа, которые я провел в 
Национальном музее Казахста-

на, окончательно утвердили во 
мне мысль, что у вас очень древ-
няя и богатая история. Меня 
впечатлил зал Иссыкского Золо-
того человека в драгоценных до-
спехах - один из национальных 
символов Казахстана. Зал совет-
ской эпохи вашей республики. 
Я так понял, что казахи очень 
трепетно и бережно относятся к 
своей истории и своим героям. И 
еще хочу отметить, что вече-
рами это современное здание 
с необычным дизайном под-
свечивается голубыми огнями, 
и это придает зданию особый 
шарм и впечатляет уже одним 
своим видом.

- Вы приехали возглавлять 
госкомиссию. Какое впечат-
ление произвели на вас наши 
музыканты?

- Я впечатлен игрой ваших 
музыкантов. Подготовка на вы-
соком уровне. Самые сложные 
партитуры музыканты играют 
с легкостью и вдохновением. 
Хочу отметить, что на меня 
произвело сильное впечатле-
ние казахская фольклорная 
музыка - сильная и оригиналь-
ная. Запомнился рассказ моих 
коллег про кюй «Ақсақ құлан». 
В нем рассказывается о том, как 
у Чингисхана на охоте погиб 
любимый сын Джучи. Его сбил 
с лошади хромой кулан, гордый 
и сильный вожак стаи. Слуги 
не знали, как об этом сообщить 
своему правителю, и привели к 
нему музыканта. Тот не сказал 
ни слова, просто сыграл на дом-
бре кюй «Ақсақ құлан». Хан все 
понял и велел казнить домбру. С 
тех пор на инструменте появи-
лось отверстие - след от расплав-
ленного свинца. Эта история 
очень тронула меня. Наверное, 
поэтому я очень прислушивался 
к звукам домбры. В самом деле 
звук домбры передает радости 
и печали, мечты и надежды 
музыканта. 

У нас очень много проектов 
с вашими музыкантами. Если 
все будет по плану, то в мае мы 
приедем в Астану на Фестиваль 
вьетнамской музыки. Я буду 
дирижировать. 

К слову, Чан Ньят Минь пре-
красно владеет русским языком, 
который освоил, когда учился 
в Московской консерватории 
имени Чайковского.

Куралай МУРАТОВА

никогда. У вас так много краси-
вых зданий, оригинальных и 
неповторимых. А еще рядом с 
университетом «Шабыт» я по-
сетил мечеть. Белоснежные ку-
пола, минареты и орнамент на 
фоне голубого неба смотрятся 
как сказочный дворец из вос-
точной сказки. Внутри здания 
меня пленили огромные, как 
солнце, хрустальные люстры, 
просторные залы. Такое вели-
колепие, и все это вы можете 
лицезреть бесплатно. Большое 
восхищение вызвала архитек-
тура Акорды, «Хан Шатыра», 

 
- За-

хо-
дишь в 

советскую 
телефонную 

будку, закрываешь 
за собой дверь, снимаешь 

телефонную трубку, крутишь 
диск таксофона, набираешь 
знакомый номер и слышишь 
родной голос! И возвращаешься 
в старые, добрые времена, - рас-
сказывает директор компании 

ЗВОНОК В ПРОШЛОЕ

«Автодело» и один из авторов 
реставрации будки Ерлан БАРЕ-
НОВ.

Ранее мы рассказывали 
читателям, как автолюбители 
в свободное время отыскивают 
на свалке редчайшие ретро-
машины, восстанавливают их, 
красят и полируют до блеска, 
будто они только что сошли с 
конвейера. Тогда же шла речь 
и о раритетной будке. Но вос-
становить ее окончательно 
и подключить связь удалось 
только спустя годы, в эти 
предновогодние дни. Сегодня 
уникальную коллекцию можно 
увидеть в музее под открытым 
небом по адресу: ул. Жетыген, 
15/1. 

Кстати, в Советском Со-
юзе разговор из телефонной 
будки по местной линии стоил 
2 копейки, вспоминает Ерлан 
Баренов. Но некоторые умельцы 

ухитрялись звонить абсолютно 
бесплатно. В монетке просвер-
ливалось отверстие и крепилась 
нитка. А официально бесплат-
ными были только вызовы 
экстренных служб, например, 
пожарной службы, милиции 
или скорой помощи.

На старой будке сохранилась 
родная табличка завода-из-
готовителя, на ней - серийный 
номер. По ней реставраторы 
определили, что изготовлен 
раритет в городе Перми (РФ).

- К слову, - говорит Ерлан 
Баренов, - когда Казахфильм 
увидел снимки нашей будки в 
соцсетях, обратился к нам: «Про-
дайте». Нет, она даже за несколь-
ко миллионов долларов не про-
дается, ответили мы. Ей место - в 
столице. Приходите, звоните и 
вспоминайте молодость.

Куралай МУРАТОВА
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

АСТАНЧАНЕ УМЕЮТ 
РАСПОЛАГАТЬ 
К СЕБЕ ЛЮДЕЙ

►Окончание. Начало на стр. 1


